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Aos vinte e três dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, às nove horas e dezessete minutos,
teve início a terceira reunião da Câmara de Extensão do IFSULDEMINAS, sob a presidência da
professora Elisângela Silva, Pró-Reitora de Extensão. A reunião aconteceu no formato online, na
plataforma Meet do Google. Estiveram presentes nessa reunião: da reitoria; Elisângela Silva, Michelle
da Silva Marques, Rafael Tenório, Juliana Ramos e Alexandro Silva, do Campus Machado; Carlos
Henrique Paulino e Pedro Luiz Costa Carvalho, do Campus Inconfidentes; Cauê Trivellato, do Campus
Poços de Caldas; Cissa Gabriela da Silva, do Campus Carmo de Minas; Gusthavo Augusto Alves
Rodrigues, do campus Três Corações; Amauri Araújo Antunes, do Campus Passos; Clayton Silva
Mendes e Cleiton Hipólito Alves. A reunião foi conduzida a partir da pauta que se segue: 1. Boas Vindas
e conjuntura - Pró-Reitora de Extensão:  1.1 IF Mais Empreendedor; 1.2 Novos Editais de Extensão -
PROEX: Grupos de Estudo, Curricularização, Bolsa Atleta, Bolsa Cultura, Eventos, Apoio Técnico em
Cultura; 1.3 Professor visitante; 1.4 Informes. 2. Programas, Cursos e Eventos: 2.1 Novos Caminhos;
2.2 FIC EJA; 2.3 Capacita Sul de Minas. 3. Diversos: 3.1 Apresentação Minuta Resolução PIBO (GT
PIBO); 3.2 Relatório de Gestão 2022; 3.3 Programa de Mapeamento de Demandas Sociais de nossa
região; 3.4 Revista de Extensão; 3.5 Calendário Unificado de Ações de Extensão 2023; 3.6 Curso de
Auditoria e perícia ambiental; 3.7 Dados para Portaria CAEX. 4. Apresentação das Ações dos campi em
2022 e uso do recurso PROEX. 5 - Sistemas / Auxílio EVACEE: 5.1 Implantação do SUAP Extensão; 5.2
Implantação dos Comitês Gestores (SUAP Estágios e SUAP Eventos / FIC / Projetos); 5.3 Panorama
EVACEE 2022; 5.4 GT Certificação. 6. Estágios e egressos: 6.1 Feira de Estágios 2022 (retrospecto) e
apresentação da sede 2023; 6.2 Acompanhamento de egressos; 6.3 Jovem Aprendiz; 6.4 Programa
Trainee / Estágios; 6.5 Convênios e Parcerias; 6.6 Reunião com os coordenadores de curso e
orientação aos alunos; 6.7 Parceria CIMED; 6.8 Programa Intercampi. 7. Assessoria Internacional: 7.1
Plano de Ações 2022; 7.2 Programa PLA em Rede via CONIF; 7.3 Cursos Português para Estrangeiros
IFSULDEMINAS; 7.4 Cursos presenciais via Celin nos Campi e parceria com empresas privadas; 7.5
Reformulação da Resolução do CELIN e seus respectivos membros; 7.6 Novos Acordos de Dupla
Diplomação; 7.7 Edital - Serviço Cívico Francês. 8. Esporte e Cultura: 8.1 Jogos dos Institutos Federais -
nacional; 8.2 Jogos dos servidores. A presidente da câmara, Elizangela Silva, deu início à reunião
cumprimentando a equipe e manifestou sua satisfação em realizar a segunda reunião à frente da Pró-
Reitoria de Extensão. Ela destacou a importância da realização da reunião e afirmou que mesmo sendo
um período bastante atribulado para todos, devido ao encerramento do semestre letivo, a reunião se faz
importante para a  realização de um balanço das ações de extensão realizadas ao longo do ano. Ele se
colocou à disposição e já agradeceu a todos pelas atividades realizadas nas coordenações de extensão
de cada campus e acrescentou que 2022 foi ainda um ano ainda atípico devido à retomada das
atividades que haviam sido suspensas, visto que o processo de reiniciar tem suas dificuldades. 
Elisângela Silva frisou a  importância do papel da extensão que está na essência da instituição e existe
para mudar o contexto local. Sobre a Curricularização da extensão, ela solicitou que não se perca o
foco, que o presente ano foi conturbado, porém que no próximo ano seja retomada com mais força a
temática. A presidente informou que muitos projetos do IFSULDEMINAS são destaque na rede e que a
instituição recebe muitas visitas de outras instituições como do Instituto Federal do Triângulo Mineiro
(IFTM), do Instituto Federal do Norte de Minas Gerais (IFNMG) e Instituto Federal do Paraná (IFPR)
para conhecer nossos projetos e isso se deve ao trabalho realizado pela equipe. Ela ainda tratou do
Projeto IF Mais Empreendedor que é um programa voltado para o pequeno empreendedor, contribuindo



sobretudo com  pessoas que não possuem recursos para pagar consultoria, esse programa tem como
objetivo desenvolver projetos de apoio e orientação a microempreendedores e empreendedores
individuais afetados negativamente pela pandemia da Covid-19, por meio de ações de remodelagem de
negócios realizadas por equipes. A presidente informou que existe um recurso no valor de 6 milhões na
Fundação de Apoio ao Desenvolvimento da Extensão, Pesquisa e Ensino (Fadema)  para a execução da
próxima edição do programa, porém está aguardando a aprovação do edital pela Setec para posterior
lançamento. Ela informou que os editais que são tradicionalmente lançados pela Pró-Reitoria de
Extensão (PROEX) serão lançados no próximo ano, sendo eles: edital para grupo de estudos, apoio à
curricularização da extensão, bolsa atleta, apoio a eventos, apoio à cultura. Além disso, ela frisou o
fortalecimento de apoio técnico, pois desde que ocorreram os cortes, os colaboradores de apoio à
cultura foram demitidos e acrescentou que haverá a tentativa de fortalecimento da cultura por meio de
apoio às artes corporais. Elisângela Silva tratou ainda da possibilidade da recepção de um professor
visitante, com dedicação de 40 horas, que deverá se envolver sobretudo em atividades de extensão,
podendo assumir algumas aulas, mas não sendo esse o grande foco. Com relação ao processo de
seleção desses profissionais, ela esclareceu que os campi submeterão projetos, sendo selecionado um
de cada campus e em um segundo momento, os interessados irão se candidatar para as vagas. Ela
ainda abordou que no próximo ano acontecerão fóruns específicos para cada área e serão constituídos
Grupos de Trabalho (GTs) para aproveitar experiências exitosas de cada campus e realizar
compartilhamento de experiências, ela citou como exemplo o projeto de dança do Campus Passos que
poderia realizar uma interlocução com a professora de dança do Campus Muzambinho. Ela ainda
apontou, com relação à área de esportes, um impasse com relação a destacar os talentos ou valorizar
as participações nas competições e concluiu que haverá muito trabalho pela frente no próximo ano e que
contará com o apoio dos coordenadores de extensão para dar andamento nas ações previstas. A
presidente agradeceu as contribuições de todos para a finalização do Programa Institucional de Bolsas
(PIBO). Passou-se então à pauta dos programas institucionais, Clayton Mendes apresentou um balanço
dos programas com fomento externo. Ele iniciou pelo Projeto Capacita Sul de Minas tem por objetivo
ampliar a oferta de qualificação e capacitação de profissionais, jovens e mulheres por meio de cursos de
Formação Inicial e Continuada (FIC) e pós-graduações on-line. Ele explicou que é um recurso oriundo
de uma emenda parlamentar, que é um projeto amplo que contempla cinco ações e dinâmico, porém o
cargo chefe são cursos FIC presenciais, mas havendo também alguns FIC a distância (EaD), sendo a
terceira ação o Lab Maker que atenderá 35 cidades, a quarta ação é um curso especial de corte e
costura para produção de materiais hospitalares para doação e, por fim, a  quinta ação do Capacita são
as Pós-Graduações EaD. Ele ainda apontou que não serão abertos novos cursos no presente ano e
haverá um planejamento para alinhar como serão utilizados o valor de R$400,00 de recurso previstos
para o primeiro semestre. Com relação ao projeto Novos Caminhos, ele informou que, desde 2020, são
ofertados cursos Formação Inicial e Continuada (FIC) a distância, ele destacou que é um programa mais
fechado que não é um programa flexível, sendo uma demanda fechada do Ministério da Educação
(MEC) e que no corrente ano foram atendidos 20 mil alunos em cursos FIC EaD com carga horária de
aproximadamente 160 h. Ele destacou que o Novos Caminhos é um programa de governo, não há ainda
uma expectativa colocada para o ano de 2023, sendo que existe uma crença de que haverá fomento
para essas ações no novo governo. Clayton Mendes tratou ainda a respeito do FIC no âmbito da
Educação de jovens e Adultos (EJA) que oferta cursos FIC em presídios, sendo que existe uma parceria
com o estado de Minas Gerais (MG) e São Paulo (SP) atendendo um total de 100 unidades prisionais. O
coordenador também informou que informou que foram atravessadas várias dificuldades com o FIC EJA
com o retorno presencial como exemplo ele citou a contratação de profissionais. Finalizada a
apresentação, ele agradeceu a atenção e se colocou à disposição. Elisangela Silva agradeceu a
apresentação e destacou que no início do ano de 2023 será realizada uma reunião de planejamento e
alinhamento com os Diretores de Desenvolvimento Educacional (DDEs) para alinhar as próximas ações.
Passou-se então à apresentação das atualizações realizadas no PIBO, Michelle Marques destacou
como atualização a retirada da restrição do pagamento de bolsas para servidores técnicos-
administrativos em educação (TAEs). Ela apontou que as atualizações foram realizadas seguindo os
parâmetros da portaria 512/2022 da Setec e que não havia muita liberdade para as referidas
atualizações. Ela passou pelas sugestões apontadas pelos membros do GT, a saber: art. 8°, parágrafo
3º; art. 10, parágrafo 1º; art. 12; art. 20, após apontadas a sugestões de alterações, os membros da
câmara manifestou-se favoravelmente à aceitação das sugestões apontadas. Michelle Marques
enfatizou a questão dos ajustes realizados nos valores nas bolsas de estudantes, sendo que para os
cursos técnicos o valor passou a ser R$400,00 e para curso superior R$550,00, ela frisou ainda a
possibilidade de trabalhar com a redução de 50% da carga horária com redução proporcional do valor da
bolsa. Ela tratou também das retenções, visto que a portaria atual não faz menção às restrições, ou seja,
não deixa claro se será isento ou não o pagamento de bolsas. Ela esclareceu que está prevalecendo a
resolução 12, porém será realizada uma consulta à Setec, pois não existe um entendimento consolidado
com relação à incidência ou não de encargos. Após discussão, consulta à Setec e parecer do



procurador será realizada uma Instrução Normativa (IN) para esclarecer esse ponto. Michelle Marques
destacou que a parte de cursos FIC foi retirada da PIBO, pois estava gerando muitos erros. De acordo
com ela, alguns campi não estavam recolhendo encargos na oferta de curso FIC por entender que
estava na portaria e o setor de contabilidade entende que é uma prestação de serviço e deve haver o
recolhimento, assim o entendimento não estava uniforme sendo retirado o trecho que tratava dos cursos
FIC da presente resolução. Elisangela Silva explicou que, com relação ao aumento do valor e possível
diminuição dos bolsistas questionados por Cauê Trivellato, ainda não se sabe o valor de recurso que
será disponibilizado para o próximo ano e que, sobretudo nas cidades maiores onde há necessidade de
transporte, o valor da bolsa vigente não é suficiente. A presidente agradeceu a todos que contribuíram e
destacou a importância da resolução para os projetos. Passou-se então à pauta que trata do relatório de
gestão, Michelle Marques informou que a planilha a ser preenchida com os dados das ações realizadas
para o relatório de gestão foi compartilhada no mês de outubro e que havia o prazo de 30 de novembro
para a finalização do preenchimento, Porém, de acordo com ela,  os representantes de alguns campi
ainda não preencheram, assim serão enviadas algumas orientações para o preenchimento e,
considerando os novos membros da câmara, o prazo será modificado para 14 de dezembro. Ela
acrescentou que as ações que ocorreram após 14 de dezembro podem ser inseridas posteriormente e
apresentou previamente as abas da planilha e a forma como deve ser preenchida. Rafael Tenório
esclareceu uma dúvida de Amauri Antunes com relação ao preenchimento relativo aos cursos do Centro
de Línguas (Celin), ele esclareceu que foi acordado em reunião anterior que os cursos do Celin estão
vinculados à Coordenação de Extensão, assim, deve haver uma articulação dos coordenadores do Celin
com os coordenadores de extensão para o lançamento dos dados no relatório de gestão. Passou-se
então à pauta do planejamento da extensão para os próximos anos, Michelle Marques destacou que
está aberta a sugestões e ideias de novas ações e apresentou que uma das ideias para esse
planejamento é realizar o mapeamento das demandas sociais da região. De acordo com ela, está sendo
pensado um programa com bolsistas nos campi fazendo esse levantamento, localizando as instituições
que possuem demandas e criando canais de contato com essas instituições, bem como conexões entre
os extensionistas do IFSULDEMINAS e os setores sociais demandantes para que se possa atender
através dos projetos, eventos, cursos e outras ações de extensão. Elisangela Silva complementou que o
mapeamento é muito importante para a curricularização da extensão, pois isso pode ser passado para
as coordenações de cursos para que eles desenvolvam projetos com base nas demandas dos
municípios no entorno. Michelle Marques justificou a ausência dos servidores Juliana Pio, Nildo Batista e
Aloisia Hirata visto que os mesmos estavam representando a Pró-Reitoria de Extensão no 4º Congresso
de Extensão e Cultura da Universidade Estadual de Campinas (Unicamp) que está ocorrendo do dia 21
ao dia 23 de novembro, ela acrescentou que  os servidores estão apresentando os projetos submetidos
pela Proex. Cauê Trivellato manifestou que considera muito boa a proposta de mapeamento e sugeriu
uma parceria entre extensão e ensino para o desenvolvimento dessa ação. Passou-se à pauta da revista
de extensão, Michelle Marques se colocou à disposição para dúvidas a respeito da revista. Amauri
Antunes destacou que existe uma necessidade do Campus Três Corações da disponibilização de
recursos para publicação de divulgação de ações de extensão a nível local. Elisangela Silva disse que
isso já está sendo buscado pela Pró-Reitoria. Cauê Trivellato sugeriu que os nomes dos participantes
dos projetos apareçam nas publicações. Michelle Marques destacou a necessidade de uma Boletim de
Extensão visando divulgar as ações dos campi. Elisangela Silva concordou e afirmou que a revista é
limitada e não comporta todas as ações. Passou-se então à pauta dos planejamento das ações de
extensão. Michelle Marques destacou que, a pedido da Pró-Reitoria de ensino, foi necessária a
realização de um cronograma de eventos para a inclusão no calendário no ano de 2023, ela realçou que
foi feita uma previsão baseada nos anos anteriores e apresentou a todos as datas dos eventos já
previstos, a saber: dia do esporte; 31 de maio, Feira de Estágios; 3 e 4 de outubro, Semana do
Programa Aprendendo com as Diferenças 14 a 18 de agosto, Dia da cultura; 9 de novembro, dia do
estagiário; 18 de agosto, Semana do Jovem Agricultor (SEJA); segunda semana de maio, Jogos dos
Institutos Federais (JIF), etapa local; 1 a 6 de maio, Festival de arte e cultura; 8 e 9 de novembro, mostra
de extensão; outubro ou novembro. Amauri Antunes sugeriu que o dia da cultura seja no primeiro
semestre e o festival de arte e cultura no segundo semestre, que foi aceito por todos. Gusthavo
Rodrigues sugeriu que a data do dia da cultura fosse flexibilizada, ao invés de pensar no dia da cultura,
pensar na semana da cultura e a cada campus selecionar um dia dentro da semana para a realização
das atividades. Ele ainda propôs que o mesmo fosse feito com o dia do esporte. Elisângela Silva sugeriu
que fosse feito um interclasse na semana de esporte, o que foi aceito por Gusthavo Rodrigues. As
sugestões foram aceitas e as datas foram alteradas. Michelle Marques sugeriu que no dia do estagiário
fossem feitas ações como um café e atividades dinâmicas. Com relação à SEJA, ela destacou que será
feita uma reunião para um balanço do evento e planejamento para o próximo ano, visto que será um dos
primeiros eventos do ano. Com relação à mostra de extensão, Michelle Marques destacou que está em
fase de planejamento que está sendo pensada para acontecer paralelamente com  a feira de estágios
ou outro evento para aproveitar a estrutura. Elisangela Silva complementou que o intuito é realizar



conjuntamente com outro evento para otimizar a estrutura e o objetivo é com um formato dinâmico, não
apenas um banner, talvez levar um produto, por exemplo. Amauri Antunes relatou que a ideia é boa e
que ele teve uma experiência positiva em realizar a feira de ciências na estrutura da feira de estágios.
Elisângela Silva destacou que o objetivo é realizar concomitantemente para otimizar também o
transporte e não onerar os campi. Amauri Antunes pontuou que considera que o público alvo da feira é
diferente do da mostra e que considera que a mostra deveria ser realizada logo após a feira e de forma
mais interativa com a comunidade, visto que caracterizaria melhor e daria maior visibilidade à extensão
junto à comunidade. Elisângela Silva considerou importante a colocação e que o evento está em fase de
planejamento e amadurecimento sobre o melhor formato de realização. Michelle Marques informou a
respeito do curso de perícia e Auditoria que foram recebidas mais de 12 mil inscritos e que a previsão é
realizar mais duas ofertas no próximo ano. Ela ainda tratou a respeito da atualização da portaria da Caex
e destacou que está coletando os dados dos coordenadores para confeccionar as portarias, criar os
grupos de e-mails e estabelecer contato com os membros. Ela destacou a necessidade de maior
participação dos membros dos Núcleos Institucionais de Pesquisa e Extensão (NIPE) e Grupos de
Estudos e Análise de Projetos Educacionais (GEAPEs). Michelle Marques discorreu ainda  a respeito da
solicitação de informações realizada pela auditoria interna e que foram solicitadas as atas das reuniões
da Caex, ela informou que após as reuniões a ata já é lavrada, porém não tem-se o costume de ser
enviada para assinatura, sendo que a partir de então isso será feito via Sistema Unificado de
Administração Pública (Suap).  Passou-se então às apresentações dos campi a respeito das ações
realizadas ao longo do ano de 2022. Cissa da Silva iniciou apresentando as ações do Campus Poços de
Caldas, de acordo com ela, foram realizados 151 estágios obrigatórios, 63 não obrigatórios, 79
atividades profissionais efetivas, 10 convênios e termos de cooperação, 51 participações na feira de
estágios e empregos, além de apresentações na mostra de estágios e participação no Programa
Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID). Com relação aos cursos FIC, ela informou que
foram realizados 6 cursos de 60 horas, além dos cursos realizados por meio da parceria com a
prefeitura municipal - Programa Educador Aprendente, Novos Caminhos e Capacita Sul de Minas. Ela
discorreu ainda a respeito da participação no Programa Residência  Agrícola, IF Mulher com projeto
sobre abelhas e participação no Programa Expedição com projeto executado em Areado - MG. Cissa
Silva  ainda fez um balanço  em que foram executados 23 projetos de extensão ao longo do ano. Com
relação ao recurso descentralizado da PROEX, no valor de R$10.000,00, foi utilizado para a compra de
camisetas para eventos, sendo atendidos 15 projetos com as camisetas e o valor de R$1.040,00 foi
devolvido. Cauê Trivellato apresentou as ações do Campus inconfidentes, inicialmente ele apresentou a
equipe e também o organograma, citou eventos como a inauguração do Museu de História Natural que
recebe visitas programadas e espontâneas e ainda discorreu sobre a criação de um herbário
institucional. Ele apontou que foram realizados 63 eventos registrados, gerando 1.300 certificados e
concluiu que houve um aumento da participação do público externo nos eventos. De acordo com ele, a
respeito dos cursos FIC, foi construída uma plataforma de Massive Open Online Course (MOOC), foi
realizada atualização na plataforma do Ambiente Virtual de Aprendizagem (AVA), foram realizados
cursos presenciais e EaD, sendo os cursos disponíveis na plataforma: Ética e Educação Especial na
perspectiva inclusiva; Compreendendo a Educação em uma perspectiva inclusiva; Cegueira - Aspectos
importantes sobre orientação e mobilidade; Atendimento aos estudantes com deficiência/mobilidade
reduzida; Livros sensoriais: práticas pedagógicas para o atendimento aos estudantes com deficiência
visual; Informática Introdutória; Libras. Além disso, ele discorreu que o site foi reorganizado visando
facilitar buscas. Ele apontou que houve participação no Novos Caminhos e no Capacita Sul de Minas. 
Cauê Trivellato discorreu a respeito dos editais executados, sendo 13 projetos de extensão que contou
com 21 bolsistas e um total de 66.100,00. Com relação ao valor de R$10.000.00 descentralizado, foi
utilizado para financiamento de projetos de extensão, sendo distribuído da seguinte forma: o valor de R$
3.600,00 para o projeto Práticas de Educação Ambiental Escolar; o valor de R$3.200,00 para o projeto
Anatomia para todos e o valor de R$3.200,00 para o projeto Educação Sexual e a Compreensão da
Sexualidade. Cleiton Hipólito discorreu a respeito das ações do Campus Passos que aconteceram ao
longo do ano, de acordo com ele, foram realizados 2 Cursos por meio do Celin, sendo eles Espanhol e
Inglês Básico, com 40 vagas,além desse, foram ofertados também 8 Cursos FIC divididos na área de
Moda, Matemática, Marketing, Libras Acessibilidade Atitudinal, Informática e  Ensino de Programação
utilizando Robótica Educacional e Metodologias Ativas, sendo o último aplicado em 5 Escolas
Municipais. Além disso, ele destacou o Projeto Robótica Aprovado pelo Edital do Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnologia do Espírito Santo (IFES), contemplando aquisição de 7 notebooks e 1
kit lego, totalizando o valor de R $43.000,00. De acordo com ele, foram oferecidas um total de 420 vagas
nos referidos cursos. Com relação aos eventos, Cleiton Hipólito informou que foram realizados 11
eventos e  citou a participação no Programa Expedição com um projeto que ocorreu na cidade de 
Silvianópolis- MG com alunos dos cursos de Administração e Produção Publicitária: “Encontrar e
Transformar”. Ele citou ainda a realização de mesas redondas, palestras, minicursos e workshops,
semanas dos cursos, pós-graduação, esportes, lançamento de livro, exposição de trabalhos que ao todo



obteve um público estimado de 950 pessoas, sendo que 40% dos eventos atenderam comunidades em
situação de risco. No que diz respeito aos projetos de extensão, ele apresentou que foram aprovados 2
projetos sem fomento e 11 projetos com fomento, totalizando um valor de R$ 61.337,35 contemplando
custeio, capital e bolsas, sendo pagas 15 Bolsas (totalizando um montante de R$ 42.000) e participação
de 12 Voluntários. Além disso, de acordo com ele foram contemplados 5 estagiários internos pelo Edital
84/2022 - estágio não obrigatório. Passou-se então à apresentação do Campus Três Corações, Amauri
Antunes apresentou que foram realizados 15 eventos de extensão até o mês de outubro, além de
palestras tais como: Como ser um DJ, Violência contra a mulher e saúde mental, etc. Além disso, ele
citou apresentações artísticas como coral, teatro e ações de iniciativa dos estudantes tais como mutirão
do título eleitoral e cursinho relâmpago para interessados em ingressar no IF. Ele mencionou a
realização da feira de ciências e a jornada do curso técnico de administração. Finalmente, ele apontou
que foram desenvolvidos 13 projetos de extensão, sendo 6 destes selecionados para a revista de
extensão, a saber: Feira de Ciências; Coral Vozes do Coração; De Volta aos trilhos; IF tampinhas;
IFinanceiro e Combate às Fake News. Com relação à utilização do recurso descentralizados pela
PROEX, ele esclareceu que foi alocado nos projetos da forma que segue: Desmistificando a Astronomia,
o valor R$3.600,00;  VI Encantus no Campus: o retorno do cantar presencial no Campus Avançado Três
Corações, o valor de R$6.000,00; Fundamentos da matemática – gota a gota 2022, o valor de
R$4.800,00. Finalmente, ele discorreu a respeito da semana de arte e cultura que contou com 8
apresentações artísticas, 7 oficinas e o lançamento do projeto “Monstros do IF”. Elisângela Silva
agradeceu a apresentação e frisou o potencial artístico do campus. A seguir passou-se à apresentação
do campus Carmo de Minas, Gusthavo Rodrigues apresentou que foram realizados 6 projetos, sendo 4
deles com fomento e 2 sem fomento. Ele discorreu a respeito dos cursos realizados, sendo um total de 8
cursos com destaque para o curso de educação financeira realizado em parceria com o Sistema de
Crédito Cooperativo (Sicredi) do município de Carmo de Minas - MG, cursos oferecidos pelo Celin e
curso de fotografia realizado. Ele apresentou que foram realizados 11 eventos com destaque para a
SEJA, para o Fórum de Integração Empresa Escola e participação no circuito IFSULDEMINAS  de
corrida de rua. Ele abordou que o campus teve projetos aprovados em dois editais, sendo eles o
07/2022 e 88/2022, sendo que o recurso descentralizado pela PROEX foi utilizado na execução dos
projetos aprovados pelo edital 07/2022 para  compra de material gráfico e camisetas. Ele acrescentou
que o campus participou do Programa Expedição com a execução de um projeto no município de Dom
Viçoso - MG, porém que a equipe não se instalou na cidade devido às atividades acadêmicas dos
alunos, assim retornaram para a cidade de Carmo de Minas todos os dias. Elisangela Silva agradeceu a
apresentação e destacou a importância do envolvimento da comunidade nos eventos dos campi.
Passou-se à apresentação do Campus Machado por Pedro Carvalho, ele justificou seu atraso que
aconteceu devido a um evento de agroecologia que estava acontecendo no campus e participou da
composição da mesa. Pedro Carvalho destacou que aconteceram 65 eventos no campus, com destaque
para o IF Portas Abertas, que contou com 522 pessoas presentes, para a Jornada Científica e
Tecnológica e o Simpósio de Pós-Graduação (Josif) e o evento de agroecologia que estava ocorrendo
no momento. Ele apontou o desafio da participação dos estudantes nos eventos com as obrigações
acadêmicas dos estudantes nas atividades de ensino do dia dia letivo. Ele apontou que foram
submetidos 43 projetos de extensão ao longo do ano, sendo 15 em edital de fomento interno e os
demais em outros editais. Ele destacou, como ponto positivo, o aumento do número de projetos de
extensão submetidos. Com relação aos cursos FIC, ele informou que ocorreram vários ao longo do ano
com destaque para o curso de libras e educação inclusiva que possuem grande demanda. Ele
mencionou a participação no Programa Capacita Sul de Minas e Novos Caminhos. Com relação aos
estágios, abordou que gera grande demanda no setor de extensão. Ele discorreu a respeito da visitação
das escolas no campus que acontecem ao longo do ano e demandam disponibilidade por parte da
equipe. Elisângela Silva agradeceu a apresentação e enfatizou a importância do IF Portas Abertas para
despertar interesse em novos ingressantes, considerando a grande oferta de cursos em instituições
particulares e por baixos custos, de acordo com ela, é preciso mostrar aos candidatos que os nossos
cursos são diferenciados pela qualidade. Passou então à pauta de sistemas e do Edital de  Auxílio
Participação em Eventos Artísticos, Culturais, Esportivos e de Extensão (EVACEE), Juliana Ramos
iniciou tratando do Sup Extensão que irá substituir o Sistema de Projetos de Pesquisa e Extensão
(GPPEx)  e já foi iniciada a fase de testes e adaptações necessárias. Ela destacou que o sistema
contribuirá muito, pois abarca desde a publicação do edital, passando pela submissão de projetos,
avaliação, monitoramento da execução do projeto, prestação de contas e certificados. Ela explicou que
foram cadastradas cerca de 20 demandas de adaptações para a Diretoria de Tecnologia da Informação
e Comunicações (DTIC) adequar às necessidades da instituição, sendo que após realizadas as
alterações, serão realizados novos testes. Juliana Ramos informou que a partir de 24 de novembro de
2022 iniciará uma fase de reuniões com oito pessoas de cada campus para realização de testes e tirar
dúvidas. Ela ainda mencionou que o edital piloto no sistema será publicado pela PROEX no final do ano
de 2022. Ela tratou ainda da implantação dos comitês gestores do Suap Estágios, Suap Eventos e FIC.



Alexandro Silva complementou que a portaria do Comitê Gestor do Suap Estágios já foi publicada e será
colocada no space, espaço onde acontecerão as interações dos membros. Ele disse ainda que
compartilhou uma planilha para coletar sugestões de alterações no sistema e propôs uma reunião para o
mês de fevereiro para alinhar as demandas previstas na planilha. Michelle Marques contribuiu com a
discussão da pauta apontando que o modelo de trabalho do comitê será como acontece na Pró-Reitoria
de Ensino em que os membros preenchem a planilha e posteriormente se reúnem para verificar quais
são as demandas unificadas dos campi e quais são as prioritárias. Posteriormente, Alexandro Silva
solicitará atualizações para a DTIC realizar os devidos ajustes. No que diz respeito ao comitê de FIC e
projetos, Michelle Marque esclareceu que será formado um único comitê gestor para os três sistemas, a
saber: FIC, projetos e eventos que atuará da mesma forma que o comitê de estágios. Juliana Ramos
apresentou ainda uma balanço das concessões de auxílio EVACEE ao longo de 2022, sendo que foram
atendidos um total de 145 alunos com um total de recurso de R$21.475,74, os alunos participaram de 12
eventos diferentes, sendo um deles internacional. Juliana Ramos destacou que o Campus Carmo de
Minas foi o campus com maior número de solicitações, seguido por Inconfidentes, Machado,
Muzambinho e Pouso Alegre, ela informou que, para concessões em 2022, o edital já está encerrado,
porém em 2023 haverá novo edital. Amauri Antunes salientou que recebeu informação que o edital
EVACEE havia sido suspenso quando houve corte orçamentário e consequente corte de bolsistas e por
isso não mandou nenhuma solicitação de auxílio, Juliana Ramos respondeu que não houve suspensão
do edital que o que ocorreu foram restrições quanto a receber diárias integrais quando havia transporte
ou alimentação a fim de realizar contenção de gastos, mas sem haver paralisação. Michelle Marques
acrescentou que não houve corte de bolsistas de extensão. Amauri Antunes acrescentou que os cortes
de bolsistas foram em projetos de ensino e reforçou que na mesma ocasião em que foi informado do
corte de bolsistas, foi também informado da suspensão do edital EVACEE. Michelle Marques
acrescentou que pode ter havido uma confusão com as siglas dos editais de Auxílio participação em
eventos acadêmicos, científicos ou tecnológicos (EVACT) e EVACEE. Elisângela Silva acrescentou que
somente foram negados pedidos no final do ano quando o recurso previsto para as concessões previsto
no edital esgotou. Passou-se então à pauta do GT da certificação, Juliana Ramos informou que devido
ao tempo demandado pelo Suap Extensão, não houve tempo hábil para dar andamento em tal
demanda, mas foi criado um space no google e os membros foram inseridos, elas informou que a
portaria também já foi publicada e complementou que no primeiro semestre de 2023 será dada
prioridade em tal pauta. Finalmente, ela ressaltou que a implantação da Suap extensão pode impactar
na seção de certificação. Elisângela Silva destacou que a implantação diminuirá muito o trabalho
burocrático das coordenações com a emissão dos certificados. Juliana Ramos informou que, no Suap
Eventos, o sistema já colhe as informações e gera o certificado automaticamente. Passou-se então à
pauta de estágio e egressos, Alexandro Silva apresentou que a Feira de estágios e empregos foi
realizada de maneira presencial e online e contou com 73 empresas parceiras, 3.852 participantes que
deram feedback positivo a respeito do evento. Ele informou que  a próxima edição ocorrerá no campus
Carmo de Minas nos dias 3 e 4 de outubro de 2023 e frisou o êxito da feira, pois a partir dela novos
programas e projetos nasceram como o programa trainee. Ele ainda mencionou, a respeito do programa
trainee, que está em andamento com a Cooperativa Regional de Cafeicultores em Guaxupé LTDA
(Cooxupé), como a empresa Agrogarcia Insumos Agrícolas LTDA (Geagro) e em fase de implantação
com as empresas Fitovet LTDA e Adubos Real LTDA. Com relação ao Jovem Aprendiz, ele ressaltou
que foi dividido em duas modalidade: Técnico Aprendiz para os cursos técnicos e Juventude em Foco,
ele ainda tratou da parceria com o Grupo Cimed que está em andamento e que haverá uma turma
específica para a empresa e outra que está em fase de planejamento com a Xuzhou Construction
Machinery Group Co., Ltd. (XCMG) com o curso técnico em mecânica. Ele acrescentou que têm sido
feitas agendas de reuniões com empresas para novas parcerias como com a empresa Tenneco
Automotive Brasil LTDA e com a empresa Marluvas Equipamentos de Segurança LTDA. Michelle
Marques acrescentou que haverá também uma busca por parcerias por empresas na área de
construção civil para fortalecer os cursos na área de edificações. Cissa da Silva perguntou se, no caso
da parceria com o Grupo  Cimed, no edital requisitos como idade já ficam estabelecidos. Alexandro Silva
respondeu que sim, isso já está estabelecido no edital. Michelle Marques acrescentou que serão
ofertadas 30 vagas, sendo 10 para ampla concorrência e 20 para o Jovem Aprendiz. Elisângela Silva
sugeriu que os coordenadores de extensão entrem em contato com as empresas para futuras parcerias.
Com relação ao Programa Juventude em Foco, Alexandro Silva explicou que o público alvo não são
alunos do IF, mas sim estudantes em condição de vulnerabilidade social que realizam um curso FIC de
1802 horas combinando teoria e prática. O público são estudantes com idade entre 14 e 22 anos que
estejam no ensino fundamental e médio. Os cursos ofertados são arquivista, almoxarife, auxiliar de
escritório, contínuo, office boy/girl. Ele ainda acrescentou que há turmas em andamento nos municípios
de Machado, Elói Mendes, Poço Fundo, Paraguaçu e nas cidades de Pouso Alegre, Três Corações,
Ouro Fino e São Gonçalo do Sapucaí estão acontecendo negociações. Com relação aos convênios, ele
destacou as parcerias realizadas com o Instituto de Zootecnia, IFG, Instituto Federal Goiano (IFGoiano),



Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária  (Embrapa) Meio Ambiente, Coordenadoria de Assistência
Técnica Integral (CATI), Marinha do Brasil, Grupo CIMED e União Química Farmacêutica Nacional S/A.
Finalmente, em 2023, retomará o café empresarial, evento que tem como objetivo de fazer negócios e
parcerias, adquirir conhecimentos e levar benefícios para empresas e colaboradores, e o Intercampi. De
acordo com ele, o Intercampi trata-se de um intercâmbio de estágios entre os campi do IFSULDEMINAS
e que o piloto será realizado com os campi fazenda, sendo disponibilizadas 14 vagas por campus.
Passou-se então à pauta da Assessoria Internacional, Rafael Tenório explicou que com relação à
mobilidade Acadêmica Internacional foram abertos os editais previstos, saber: Edital Colômbia -
160/2019, com a participação de 3 estudantes de graduação e orçamento previsto de R$ 27.000,00;
Edital Portugal - 83/2022, com a participação de 6 estudantes de graduação e orçamento previsto de R$
36.000,00; Edital Portugal - 101/2022, com a participação de  2 estudantes de graduação e orçamento
previsto de R$ 40.000,00; Edital Colômbia- 148/2022 com a participação de 13 estudantes de graduação
e orçamento previsto de R$ 129.000,00; Edital Canadá - 46/2022 com a participação de 1 estudante de
graduação e despesas pagas pelo governo canadense; Edital Colômbia - 251/2022 com a participação
de 4 estudantes de graduação e orçamento previsto de R$ 40.000,00 e Edital França 268/2022 com a
participação de 2 estudantes de graduação e despesas pagas pelo Liceu Agrícola Bourges Le-Subday.
Com relação à Dupla Diplomação (DD), Rafael Tenório também discorreu a respeito dos editais abertos,
a saber: Edital DD em Zootecnia com a participação de 2 estudantes de graduação em Zootecnia e
orçamento previsto de R$ 16.000,00 por estudante, sendo despesa dividida entre Reitoria e Campus;
Edital DD em Agronomia, não houve candidatos inscritos; Edital DD em Engenharia Civil com a
participação de 4 estudantes de graduação e orçamento previsto de R$ 3.300,00 por estudante com
recursos da reitoria; Edital DD em Engenharia Civil com a participação de 4 estudantes de graduação e
orçamento previsto de R$ 16.000,00 por estudante, sendo despesa dividida entre Reitoria e Campus.
Ele ainda informou que outras Duplas Diplomações estão em fase de negociação como Dupla
Diplomação em Agronomia, Alimentos e Educação Física - IPSantarém; Dupla Diplomação em
Engenharia de Agrimensura e Cartográfica - IPG e Dupla Diplomação em Engenharia Informática - IPG
e IPBeja. Ele informou que foram abertas também inscrições para a chamada do programa de auxílio
financeiro Santander Universidades com a oferta de 10 bolsas no valor de R$300,00 cada uma, durante
12 meses para estudantes de graduação e Pós-Graduação. Com relação ao Celin, ele informou que
estão acontecendo mais de 18 cursos pelo Centro de línguas, ele ainda discorreu a respeito da
articulação com empresas privadas em que serão ofertados cursos em troca de materiais didáticos. Ele
citou as parcerias com a XCMG, Associação Comercial, entre outras. Rafael Tenório ainda solicitou
apoio para a realização de parcerias com outras empresas nas cidades onde os campi estão situados.
Finalmente, ele discorreu a respeito do curso online de Português como Língua adicional (PLA) que foi
ofertado para estudantes estrangeiros de Universidades conveniadas sendo oferecidas 94 vagas, ele
acrescentou que, a partir do referido curso, o IFSULDEMINAS recebeu um curso de Espanhol para
estudantes pela Universidad Nacional del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires (UNNOBA) e
Asociación Colombiana de Instituciones de Educación Superior con Formación Técnica Profesional
Tecnológica y Universitaria (ACIET).  Cissa da Silva perguntou se os cursos de línguas possuem carga
horária pré definida, Rafael Tenório esclareceu que possuem carga horária de 60 horas de curso, visto
que essa é a carga horária prevista no material utilizado. Elisângela Silva solicitou a cooperação para
instruir os alunos a lerem o edital quando ingressarem e, se tiverem interesse, já ir participando de
atividades que pontuam na seleção, pois a mobilidade é um aprendizado para a vida do estudante.
Rafael Tenório ainda destacou que a relevância da internacionalização não se manifesta somente
somente no envio alunos para o exterior, mas também com parcerias com professores de instituições
estrangeiras para participarem dos eventos internos. Passou-se então à pauta da coordenação de
esportes. Carlos Paulino informou que a organização do JIF nacional ficou muito comprometida devido
aos cortes, ele relatou que os organizadores haviam feito um processo de licitação e o mesmo precisou
ser refeito. Ele ainda mencionou que a data já está próxima e ainda não receberam informações quanto
à hospedagem e solicitou apoio para diárias dos servidores que vão acompanhar os alunos. Ele concluiu
que mesmo diante das dificuldades, é gratificante poder participar e perceber a satisfação dos alunos.
Com relação aos jogos dos servidores, ele ressaltou a necessidade de realizar no início do ano e não no
final para que tenha mais adesão, visto que devido às muitas atividades que ocorrem no final do ano a
participação sempre fica abaixo do previsto. Ele ainda pontuou que a etapa local do JIF aconteceu com
êxito, que  imprevistos ocorreram, mas foram resolvidos tempestivamente e que de maneira geral o
saldo foi positivo. Ele ressaltou que há um planejamento para o próximo ano para tratar do
direcionamento e posicionamento da instituição quanto ao esporte como uma política pública, pois,
dentro da formação, muitos já têm sua visão consolidada e terão dificuldades de mudar. Elisângela Silva
agradeceu a apresentação e destacou que o JIF é um evento que marca a vida do aluno. Michelle
Marques retornou à pauta da PIBO e informou que juntamente com a presente reunião da CAEX está
ocorrendo a Câmara de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação (CAPEPI) a qual sugeriu alterar o teto de
6 vezes para 10 vezes em todos os ítens por causa ade projetos de fomento externo, ela destacou que o
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limite legal é o teto do funcionalismo público. Todas da câmara se manifestaram favoráveis à alteração.
Ela ainda informou que será necessário representante do GT para apresentar no CEPE, ficou acordado
que seriam as servidoras Michelle Marques e Thamiris Lentz de Almeida Coelho. A presidente finalizou
a reunião e se colocou à disposição, desejou um excelente final de ano e encerramento dos trabalhos a
todos. Ela destacou  que no segundo semestre ela e a Diretora de Extensão, Michelle Marques,
puderam conhecer o trabalho realizado para que em 2023 estejam próximas do desempenho desejável.
Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 12h55. Eu, Juliana do Carmo Jesus Pio,
Secretária Executiva lavrei a presente ata, que, após apreciação, será assinada por todos os presentes.
Pouso Alegre, 23 de novembro de 2023.
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